
Двойная роль 
букв 

е, ё, ю, я



Что необычного в буквах е, ё, ю, я?

Почему говорят, что эти буквы 
играют двойную роль?

Когда эти буквы выполняют одну 
функцию, а когда – другую? 

Наши 
вопросы…

? ? ?



Некоторых людей мы называем 
двуличными. 

Рад тебя видеть!

Привет!
На самом деле ты мне не 

нравишься. 

Такой человек всегда готов надеть маску. 

Я добрый! Я злой!



Буквы тоже бывают двуличными. 

Мы дарим согласным 
мягкость! 

Мы одно из условий 
мягкости согласного! 

[ ]



Буквы е, ё, ю, я указывают
 на мягкость согласного. 

[э] [о]

[у] [а]

[’э] [’
о]

[’у] [’а]

день

мёд

утюг

мягкий

[д’э]нь

[м’о]д
у[т’у]г

[м’а]гкий



Буквы тоже бывают двуличными. 

У меня всегда 
с собой Й!



Мы всегда готовы раздвоиться! 

Буквы тоже бывают двуличными. 



Буквы е, ё, ю, я могут 
 обозначать два звука. 

[й’э] [й’о]

[й’у] [й’а]

ель

ёж

каюта

комья

[й’э]ль

[й’о]ж

ка[й’у]та

комь[й’а]



е, ё, ю, 
я

[’э] [’о]
[’у] [’а]

[й’э] [й’о]
[й’у] [й’а]

После согласных Не после согласных



Е, ё, ю, я обозначают два 
звука 

в начале слова. 
едкий

ёмкость
юла

яблоко

[й’э]дкий

[й’о]мкость

[й’у]ла

[й’а]блоко

[й’а] всегда 
начинаю 

слово!



Е, ё, ю, я обозначают два 
звука 

после гласных. 
белое

поёт
тают

маяк

бело[й’э]

по[й’о]т
та[й’у]т

ма[й’а]к

Иногда я 
сто[й’у] 
после 

гласных!



Е, ё, ю, я обозначают два 
звука 

после ь и ъ. 
въезд

подъём
вьюга

семья

въ[й’э]зд

подъ[й’о]м

вь[й’у]га

семь[й’а]

После ь и ъ 
начинается 
весель[й’э]!



Как это происходит? 
Дополнительная 
информация

Что такое 
мягкость?

Мягкость – это 
дополнительный 

призвук [й’]! 



Как это происходит? 
Дополнительная 
информация

[й’э]е

[й’эл]ел

При 
произнесении 

после согласных 
[й’] теряется! 

[м’эл]
м [мй’эл]



Произношение е, ё, ю, я 

е
ё
ю
я

После 
согласных

В начале 
слова

После 
гласных

После 
ь, ъ

[’э]
[’о]
[’у]
[’а]

[й’э]
[й’о]
[й’у]
[й’а]

[й’э]
[й’о]
[й’у]
[й’а]

[й’э]
[й’о]
[й’у]
[й’а]



А как же я? 

Буква и обозначает 
мягкость согласных. 

Я не 
такая, 

как они!

мир

винт

игла

стоит

[м’и]р

[в’и]нт

[и]гла

сто[и]т

[и]



После ь я тоже 
иногда 

коварна!

Бывают исключения… 

соловьи

Дополнительная 
информация

cоло[в’и]

cоло[в’й’и]



Запомним…

е
ё
ю
я

После согласных Не после согласных

[’э]
[’о]
[’у]
[’а]

[й’э]
[й’о]
[й’у]
[й’а]

(обозначают мягкость)



До встречи 
на уроках

 русского языка!


